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—Atendiendo a los debates
que hoy existen en torno a la
sociedad, ¿usted se crió en un
ambiente patriarcal o ma-
triarcal?
—Matriarcal, toda mi vida, mi
mamá daba las directrices en la
casa, y ahora de casado, mi mujer
manda, he sido un mandado toda
mi vida… La familia, que es lo más
importante en la sociedad, es un
estado matriarcal, y por suerte.

—Hace poco, en la “Divina
comida”, usted abordó el
fallecimiento de su padre y la
marca que eso le dejó, ¿tiene
algo en particular que lo vin-
cule especialmente con él?
—El sentido del humor, la preocu-
pación por sus seres queridos, lo
cariñoso que era.

—El terror de su mamá era
que usted fuera futbolista.
¿Qué profesión le habría dado
terror que ejercieran sus hijos?
—Piloto de avión o azafata, eso de
que anden volando por los cielos….
Qué miedo.

—¿Cree que al chileno le
cuesta reírse?
—No, si el chileno se ríe, pero es
malo para aplaudir, ni les suenan
las manos.

—Tras la pandemia, ¿qué echa
de menos de la vida nocturna?
—Que estén todo el día metiéndo-

le miedo a la gente en los mati-
nales: “quédense en sus casas,

que va a llover”; oye, si lo que
cae es agua, no ácido.

—¿Dónde ver y no ver
teatro en Santiago?
—Siempre hay que ver,
ojalá verlo todo. Pero hoy
vería “Reunión de apode-

rados” y “Tres espermios
desobedientes” en Teatro

San Ginés, y “Emprendeudo-
res” en el Mori.

—“No me deje hablando
solo” fue la última obra

que dirigió. Después de
todos sus años de carrera,

¿cuál habría sido la primera
obra que le habría gustado

dirigir?
—Probablemente alguna obra del
Teatro La Feria o de Ictus, dos
compañías que me marcaron.

—¿Con algún actor en parti-
cular?
—Claro, con mis amigos del Tea-
tro Aparte, Magdalena, Elena y
Gabriel.

—¿Qué representa para usted
el actor Jaime Vadell?
—Un guía en la vida, el solo escu-
charlo es de un aprendizaje diario.
Un tipo brillante, gran amigo, un
padre.

—Una de sus representaciones
más reconocidas públicamente
fue en la teleserie “Machos”.
¿Cree que tiene alguna simili-
tud con su personaje Armando?
—Sí, tenemos la misma talla de
pantalón, camisa y zapato.

—¿Se considera “galán” de
teleserie?

—Absolutamente galán, ¿o no
debería?

—¿Y qué consejos daría sobre
el amor?
—No estar hablando todo el día de
la relación de pareja. No conversar
tantoooooo de “nosotros”, y lo más
importante: no querer cambiar al
otro.

—Usted ha sido guionista de
algunas de las teleseries más
exitosas que ha tenido el país en
los últimos veinte años: “Pobre
gallo”, “Pituca sin lucas”, “La
ley de Baltazar”, “Edificio Coro-
na”… ¿Algún consejo para con-
tar historias chilenas?
—Tener un lápiz mental en la
cabeza y anotar todo lo que se
escucha.

—¿Fue “Pituca sin lucas” su
mayor éxito?
—En televisión, absolutamente.
Fue un fenómeno, más que un
éxito.

—¿Cuál entre el repertorio de
Los Beatles es para usted una
obra maestra?
—Todas, son unos genios… Pero
me gusta mucho el álbum “Help”.

—Vino, cerveza, whisky, ¿cuál
de estas bebidas resulta ideal
para celebrar un estreno?
—Prefiero un roncola. n

“He sido 
un mandado 
toda mi vida”

RODRIGO BASTIDAS
ACTOR Y GUIONISTA

Inicialmente, la entrega del nuevo
alto mando naval para el 2025
estaba prevista para el viernes de la
semana pasada. Sin embargo, como
ocurrió en varias reparticiones del
Estado, esto se debió posponer por
los efectos de la crisis provocada por
el caso Monsalve.

Es por eso que, finalmente, la
nómina se conoció el miércoles de
esta semana. Y comprende una
quina de vicealmirantes entre los
cuales el Presidente Gabriel Boric
tendrá que escoger, el próximo mes
de junio, al sucesor del actual co-
mandante en jefe de la institución, el
almirante Juan Andrés de la Maza

Este movimiento produjo la salida
a retiro de 10 almirantes —dos
vicealmirantes y ocho contralmiran-
tes—, un número considerado im-
portante entre los especialistas,
debido que el alto mando normal-
mente está conformado por casi 30
oficiales.

LOS CINCO
VICEALMIRANTES

En específico, la quina de la que
saldrá el próximo comandante en
jefe de la Armada quedó conformada
así: la primera antigüedad es el
vicealmirante Pablo Niemann Figari,
actual jefe del Estado Mayor Con-
junto; luego está el vicealmirante
Fernando Cabrera Salazar, jefe del
Estado Mayor de la Armada; en
tercer lugar se encuentra el viceal-
mirante Raúl Zamorano, director
general de Personal; la cuarta anti-
güedad es el vicealmirante Leonardo
Chávez Alvear, director general de
Servicios, y el quinto es el recién
ascendido vicealmirante Roberto
Zegers Leighton, quien pasa de ser
comandante en jefe de la Primera
Zona Naval a director general de
Directemar.

De acuerdo con los entendidos,
todo parece indicar que dentro de

estos cinco hay dos vicealmirantes
que tienen las mayores posibilidades:
Niemann y Cabrera, ambos oficiales
destacados.

Según información de la Armada,
Niemann ha sido director general de
Servicios, comandante en jefe de la
Escuadra y director de Operaciones
del Estado Mayor Conjunto.

Se lo considera el principal favori-
to, pues ha tenido una destacada
tarea en su designación actual,
donde se ha relacionado directa-
mente con la ministra de Defensa,
Maya Fernández, y el Presidente
Gabriel Boric, así como con otros
jefes de cartera.

El otro candidato claro es el vice-
almirante Fernando Cabrera, exjefe
de la Directemar, excomandante en

jefe de la Escuadra, de la Primera
Zona Naval y exdirector de Inteli-
gencia de la Armada. Son todos
cargos en los que también conoció a
las actuales autoridades de gobierno.

Según los entendidos, los otros
tres almirantes son menos proba-
bles, porque están en direcciones
consideradas “muy técnicas”. Y si
bien ha habido casos, como el del
almirante Julio Leiva, quien pasó de
ser director de Personal a coman-
dante en jefe, no es lo habitual.

En el caso de Zegers, al ser el más
nuevo de la quina, disminuyen sus
posibilidades, pues su elección impli-
caría saltarse las otras cuatro anti-
güedades y generaría un “descabe-
zamiento” en el alto mando. Algo
que Defensa quiere evitar.

La explosión de esta semana en el In-
ternado Nacional Barros Arana (INBA),
que dejó 35 estudiantes heridos, es una
tragedia que empequeñece a todas las
otras malas noticias que hemos visto en
las últimas semanas.

Así como la ministra Tohá dice sentir
“mucha rabia” por el caso Monsalve, a mí
me da rabia el caso INBA, o “el triste caso
cabr@s”, como le digo yo.

Lo que pasa es que en cuanto me enteré
de cómo los adolescentes se habían que-
mado manipulando combustibles para
hacer bombas molotov, se me vino a la
cabeza Giorgio Jackson.

En la época del estallido el calvo diri-
gente del Frente Amplio homenajeó con
un “¡gracias cabr@s!” a los secundarios
que protagonizaron las evasiones masivas
al Metro. 

Ya sabemos que las evasiones deriva-
ron en acciones de sabotaje, luego en des-
trozo de torniquetes, luego en el lanza-
miento de objetos como pantallas led a las
vías, y rato después en incendios, simila-
res a los que provocaron estudiantes en la
inspectoría del Instituto Nacional durante
esos mismos días.

La historia es conocida: la violencia se

generalizó en todo el país, al punto de
obligar al gobierno de la época a proponer
un proceso para elaborar una nueva
Constitución. “Acuerdo por la Paz y la
Nueva Constitución” se llamó el pacto, que
explícitamente canjeaba el fin de la
violencia por un nuevo texto cons-
titucional, que era el sueño in-
cumplido de la izquierda desde que
Pinochet promulgó la suya en los 80.

O sea, el “gracias cabr@s” por lo
visto era muy de corazón. Como lo
dijo el entonces diputado Boric,
gracias a las protestas que
iniciaron los secundarios el
país había logrado discutir fi-
nalmente un nuevo ordena-
miento jurídico completo. Y
luego, ya como jefe de Estado, fue al INBA
y les dijo a los muchachos que el país los
necesitaba rebeldes.

Es que los liceanos de Santiago habían
logrado lo que todas las formas de lucha
de la izquierda no pudieron conseguir du-
rante décadas.

Pero eso no es todo.
Ese mismo movimiento
de los cabr@s terminó
también con Boric y Jackson

en el Palacio de la
Moneda. ¡Muchas,

muchas gracias, cabr@s!
El problema es que mien-

tras ellos ejercían el máximo po-
der del país y soñaban con entrar a la

historia por la puerta ancha, los cabr@s
siguieron igual o peor que antes. Peor, en
verdad. Porque esta semana 35 de ellos
incendiaron sus cuerpos mientras prepa-
raban los insumos para iniciar un nuevo
capítulo de la revolución permanente.
Ellos, que vivieron el estallido cuando te-
nían 12 o 13 años de edad, quizás no que-
rían ser menos que sus mayores. A todo el

mundo le gusta que le den las gracias
por ser parte de una epopeya.

Y ese es el gran contraste. Mientras
Boric y Jackson trabajan para convertir-

se en “carne de estatua”, los cabr@s sola-
mente siguen siendo la “carne de cañón” de
una guerra en la que ellos siempre pierden.

En vez del “gracias cabr@s”, la frase
hoy debiese ser “perdón cabr@s”.

Gracias,
cabr@s
Así como la ministra Tohá

dice sentir “mucha rabia”

por el caso Monsalve, a mí

me da rabia el caso INBA, o

“el triste caso cabr@s”,

como le digo yo.

LA COLUMNA DE JOE BLACK

CUENTAN QUE

El canciller Alberto van Klaveren; el
cardenal Fernando Chomali; el almirante
Juan Andrés de la Maza; los exministros
de Relaciones Exteriores de Chile Hernán
Felipe Errázuriz y Mariano Fernández; los
embajadores de Chile y Argentina, José
Antonio Viera-Gallo y Jorge Faurie; los
exdiplomáticos argentinos Raúl Alconada
y Martín García Moritán.

Fueron algunos de los expositores del
Acto conmemorativo por los 40 años del
Tratado de Paz y Amistad Chile-Argentina,
organizado el lunes por el Consejo Chileno de
Relaciones Internacionales (CCRI) y el
Ministerio de Relaciones Exteriores.

Además de esto, se mostró un saludo en
video de la canciller argentina, Diana Mon-
dino, grabado especialmente para la ocasión.

Se trata del seminario más importante
que se ha realizado, hasta ahora, en el
marco de la celebración de las cuatro
décadas del Tratado entre Chile y Argen-
tina que selló la paz entre ambos países.

No es, sin embargo, la última actividad
planificada.

AGENDA ECLESIÁSTICA
Y MILITAR

En la oportunidad se
habló de la importancia del
acuerdo; se recordaron los
momentos clave de la me-
diación papal (por parte del
exembajador Milenko Skok-
nic, que fue parte de ese
equipo) y se analizaron los
pendientes y perspectivas
del instrumento.

Pero, además, se adelan-
taron diversas actividades
que se realizarán, entre los
dos Estados, para conme-
morar la fecha.

Quizás la más importante

se llevará a cabo a mediados de noviembre
en la Santa Sede, lugar donde el Papa
Francisco recibirá a los cancilleres Alberto
van Klaveren y Diana Mondino y se reali-
zará una misa por la paz entre ambos
países.

Otro acto de especial significancia
tendrá lugar cerca de la zona que alguna
vez disputaron los dos países, el Estrecho
de Magallanes. Ahí, en una ceremonia
programada, en principio, para comienzos
de noviembre, las dos armadas, y proba-
blemente otras ramas, se reunirán y
tendrán ejercicios conjuntos.

La Iglesia chilena también celebrará la
fecha, pues, como dijo monseñor Chomali
en el acto del lunes, la Conferencia Epis-
copal está preparando una misa especial a
realizarse en el Templo Votivo de Maipú.

Asimismo, los embajadores Viera-Gallo
y Faurie estarán en varios actos en distin-
tos pasos fronterizos.

Mientras, sigue una gran interrogante.
¿Se juntarán los dos presidentes? Es algo
que, tras varios dimes y diretes, todavía
está en suspenso aunque, según dicen
fuentes diplomáticas, las negociaciones se
están acercando.

LA AGENDA QUE VIENE PARA
CONMEMORAR LOS 40 AÑOS DEL
TRATADO DE PAZ Y AMISTAD 

El acto del lunes —organizado por el CCRI y
Minrel— en conmemoración por los 40 años del
Tratado de Paz y Amistad con Argentina.
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La quina naval de 
la que saldrá el futuro
comandante en 
jefe de la Armada
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Almirante Juan Andrés de la Maza,
comandante en jefe de la Armada.
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“El chileno se ríe, pero es malo para
aplaudir, ni les suenan las manos”.
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